

Fecha 30.06.2014	Sección Análisis	Página 14
---------------------	---------------------	--------------



## RAZÓN DE ESTADO

JOAQUÍN R. NARRO LOBO\*

# San Felipe del Progreso, México

**P**areciera que en su nombre lleva la penitencia o que, cuando menos, se trata de una de esas ironías que no provocan ni una mínima sonrisa. San Felipe del Progreso se encuentra postrado en el atraso y el olvido de muchos años, quizá demasiados. Con una población de más de 120 mil habitantes y cerca de 25 mil hogares, de acuerdo con cifras del Inegi en 2010, este municipio del Estado de México se encuentra entre aquellos que presentan mayor rezago educativo en la entidad - el promedio es de 6.1 grados en el municipio contra 9.1 en el estado - así como mayor concentración de personas por vivienda - 5.1 integrantes a nivel municipal y 4.1 a nivel estatal - muy por encima del promedio estatal.

Ubicado en el noroeste del Estado de México, San Felipe del Progreso es un municipio con una larga historia indígena. Su población, originalmente mazahua, fue objeto de constantes luchas con los pueblos vecinos, principalmente tarascos y mexicas, quienes hacia finales del siglo XIV finalmente los conquistaron hasta la llegada de los españoles. A partir de ahí, y hasta ahora, San Felipe del Progreso había permanecido sometido a la pobreza y la marginación, como condenado al olvido.

Sin embargo, y gracias a la estrategia del Presidente de la República para combatir y abatir el hambre, San Felipe del Progreso se ha convertido en una de las prioridades para la política social de nueva generación. Con la Cruzada Nacional Contra el Hambre, en unos cuantos años será posible revertir la penosa carencia por acceso a la alimentación que hoy alcanza a más de 6 de cada 10 sanfelipenses. De igual manera, y con el esfuerzo conjunto de la Sedesol e instancias como la Sedatu, será posible que esas más de 80 mil personas cuyo hogar no es adecuado, mañana tengan mejores condiciones de vivienda.

En este mismo sentido, la Cruzada Nacional Contra el Hambre, a través de la Secretaría de Salud y de instituciones como el IMSS y el ISSSTE permitirá que la cobertura en salud, que hoy deja fuera a más del 21 por ciento de la población y que significa una razón de médicos por unidad médica de 5.1, se amplíe y convierta en una realidad el acceso universal a los servicios de salud. Donde el camino será más largo, pero sin duda se alcanzará el éxito deseado, es en lo relativo a la seguridad social. De los más de 120 mil sanfelipenses, apenas 25 mil contaban con afiliación a alguno de los dos sistemas de seguridad social.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2  
\$ 17574.00  
Tam: 303 cm2

Fecha 30.06.2014	Sección Análisis	Página 14
---------------------	---------------------	--------------

El día de hoy concluye el mes de la Cruzada Nacional Contra el Hambre. Con una gira a Michoacán, estado afectado por la inseguridad, pero también por el rezago social, el Presidente Enrique Peña Nieto clausura un mes lleno de trabajo y acciones que han buscado mostrar a la sociedad los primeros resultados de esta importante estrategia. En Uruapan, hoy el Presidente atestiguará algunas muestras de lo que significa combatir el hambre y apostar por el desarrollo de las personas y las comunidades. La lucha ha sido lo mismo del gobierno en sus tres niveles que de la sociedad civil organizada.

Allí está la labor de Diconsa y Liconsa, empresas que de manera importante han ampliado su red de distribución, o la del Seguro de Vida para Jefas de Familia, programa que busca asegurar el futuro de aquellos niños y adolescentes que, teniendo a su madre como único sostén, la han perdido. Ni qué decir de Oportunidades, programa pilar de la política social, que no sólo no ha desaparecido, sino que hoy crece y se fortalece para cubrir a más población en condición de pobreza extrema y que ha creado la Tarjeta SINHambre como alternativa para las comunidades más necesitadas. La Cruzada Nacional Contra el Hambre es una realidad que a un año de haber comenzado, ha transformado la vida de más de 3 millones de personas. México está en movimiento y la Cruzada Nacional Contra el Hambre será el motor que lo mueva hacia la prosperidad.

*joaquin.narro@gmail.com    Twitter @JoaquinNarro*